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MORFOLOGIA

I 1.’articolo

Ieri il maestro ha portato i ragazzi
a visitare una mostra d’arte.

Che cos’¢ I'articolo

Le parole il, i e una che precedono i nomi maestro, ragazzi e mostra sono
articoli. Presi da soli, essi non hanno senso proprio, ma nella frase svolgono
aleune funzioni molto importanti. Vediamole.

1. L’articolo inserisce nella frase il nome a cui si accompagna e con cui costi-
tuisce un’unita: il maestro, 1 ragazzi, una mostra. Infatti, se il nome in qual-
che caso puo stare da solo, 'articolo deve accompagnarsi sempre a un nome.

2. L'articolo informa circa il genere e il numero del nome che accompagna:

"4l informa che maestro & un nome maschile singolare: ¢ informa che ragazzi

& maschile plurale; una informa che mostra & femminile singolare.

3. Larticolo permette di stabilire se la persona o la cosa indicate dal nome
sono da intendersi in modo definito e preciso (il maestro, i ragazzi) o in mo-
do indefinito e generico (una mostra). La parola il premessa a maestro se-
gnala infatti che non si tratta di un maestro qualsiasi ma di un maestro ben
preciso, noto a chi parla e a chi ascolta. Viceversa, la parola una premessa
a mostra ci informa che il maestro ha portato i suoi alunni a visitare una
mostra che non si sa o non si intende indicare in modo preciso.

L’articolo, dunque, é la parola che si premette al nome per inserirlo nel di-
scorso, per segnalarne il genere e il numero e per indicare se esso vada inte-
S0 in senso determinato o indeterminato.
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PRIMA PROV

ETIMOLOGIA

11 termine grammaticale articolo de-
riva dal latino articulus, diminutivo
di artus, «arto, articolazione», e si-
gnifica dunque «piccola articolazio-

ne». L'articolo, infatti, & una piceola
parte del discorso, un «piceolo arto»
che ha la funzione di inserire il no-
me nella frase.

I tre tipi di articolo

In italiano si distinguono tre tipi di articolo: gli articoli determinativi, gli
articoli indeterminativi e gli articoli partitivi.

Antonio ha colorato

in rosso il triangolo, in verde un cerchio e in giallo dei quadrati.

! i

[ articolo | articolo
| determinativo indeterminativo

i ==

articoio |

partiivo

indica indica una cosa
| una cosa precisa: imprecisata.
| I'unico triangolo un cerchio qualsiasi
| del quadro fra i tant

| indica una parte di un
insieme di cose: una
parte dei quadrati
presenti nel disegno

Verifica subito se sai distinguere con sicurezza g

rticoli dalle altre parti del di-

seorso. Nelle frasi sequenti ce ne sono 11: individuali e sottolineali.

1l latte & nel frigorifero. — Teri ha piovuto a lungo. — Mario suona molto bene il
flauto e il violino. — Sei uno seioccol — Mi presteresti i tuoi sci nuovi? — Lestate
scorsa i miei genitori non hanno potuto lasciare la citta. — Paolo & tornato a casa
con suo fratello. — Ho visto un film divertentissimo. — Oggi ho dormito tutto il po-
meriggio. — Gianni ha gia dato gli esami?
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MORFOLOGIA

Gli articoli determinativi

maschile  femminile

singolare i lo la
plurale i gli le

Gli articoli determinativi si premettono a un nome per segnalare che indi-
€a una persona 0 una cosa determinata, distinta da tutte le altre e nota a
chi parla e a chi ascolta. Cosi, nella frase

Ho chiamato il medico.

I'articolo il premesso a medico fa capire che non si parla di un medico qual-
siasi ma di uno ben definito, noto a chi parla e a chi ascolta.

1 Gli usi

Poiché indica sempre qualcosa di preciso e noto, Iarticolo determinativo si usa:
* per indicare qualcosa di cui si & parlato in precedenza:

11 nonno ha comperato una casa in collina, vicino a Torino. La ca-
sa € molto ampia e spaziosa.

Come puoi vedere, la prima volta che nella frase si parla di casa, si usa I'arti-
colo indeterminativo una, (una casa), perché chi ascolta o legge non la cono-
sce ancora. Ma quando, subito dopo, se ne riparla, si usa l'articolo determi-
nativo la (la casa), perché & ormai nota.

* con i nomi che indicano un’intera classe di oggetti o un’intera specie di esseri:

11 cavallo (=ogni cavallo) & un quadrupede.

Naturalmente I'articolo determinativo pud indicare anche il singolo elemen-

. to della classe o specie: «l cavallo che ha vinto la gara € un purosangue».

» PRIMA PROVA:

Nelle frasi che sequono, il medesimo oggetto viene indicato prima con Larticolo inde-
termainativo poi con quello determinativo: spiega oralmente il motivo e inventa poi
altri brevi testi dello stesso tipo.

1. Teri, in biblioteca, ho preso un libro a caso. Appena ho cominciato a sfogliarlo, il
libro si & rivelato molto interessante.

2. La zia Rosa mi ha dato un pacco per la mamma. Il pacco era pesantissimo e io
ho faticato terribilmente per portarlo fino a casa.
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* per indicare esseri o cose che sono unici:
L’equatore taglia in due 1a sfera terrestre.
11 sole brilla alto nel cielo.
1l Piemonte confina a ovest con la Francia.

Naturalmente, se si vuole indicare il sole non come I'astro unico in natura,
ma come uno dei tanti modi in cui si puo presentare, si usa l'articolo indeter-
minativo: «Oggi ¢'@ un sole pallido e stanco».

Inoltre, 'articolo determinativo pud, in particolari contesti, assumere la fun-
zione e il valore di

* un aggettivo dimostrativo:
Entro la settimana (=entro questa settimana) conosceremo i risultati.

® un aggettivo indefinito:
1 lunedi pomeriggio (=ogni lunedi pomeriggio) vado in piscina.

2 Le forme

Quanto alla forma, I'articolo determinativo si accorda in genere e in numero
con il nome cui si riferisce e presenta forme diverse a seconda di come inizia
la parola che lo segue. In particolare:

« gli articoli il e i si usano davanti a parole di genere maschile che comincia-
no per consonante (eccetto x, y, z e i gruppi consonantici gn, pn, ps,
s+consonante): il cane, i cani;

« gli articoli lo e gli si usano davanti a parole di genere maschile che comin-
ciano:

— per vocale: in questo caso lo si apostrofa in 1" ('albero); gli, invece, ormai
non si apostrofa piti («gli italiani» é certamente preferibile a «gl'italiani»)
— per s+consonante: lo straccio, gli stracci

— per x e y: lo xilofono, gli xilofoni; lo yogurt, gli yogurt

— per gn: lo gnomo, gli gnomi

— per z: lo zaino, gli zaini

— per pn e ps: lo psicologo, gli psicologi; lo pneumatico, gli pneumatici. Nel-
1'uso vivo della lingua, perd, sono ormai entrate anche le forme «il pneuma-
ticor e «i pneumatici»

— per i+vocale: lo iettatore, gli iettatori; lo iugoslavo, gli fugoslavi;

« gliarticoli la e le si usano con tutti i nomi femminili: la ragazza, le ragazze.
La forma la si apostrofa in I’ davanti a parole che iniziano per vocale, ma
non davanti a i+voeale: 'amica, I'eredita, 'isola; la ionosfera, la Iugoslavia.
La forma le, invece, non si elide ormai pit: le isole, le erbe.

»> PRIMA PROV o » . o \ 5 .
Seegli gli articoli corretti tra quelli proposti:

il/lo zampillo — il/lo scialle — i/gli gnoechi — lo/il iodio — 1'/la iena - il/l'anno
— il/lo spettatore — il/lo psicologo — i/gli imbuti — i/gli gnomi — lo/il sceicco
— ilglisvaghi — il/lo iettatore — il/lo yo-yo — lo/il Ionio — i/gli zaini — il/lo spinte-
rogeno — lofil suocero — lofil yacht — il/lo pseudonimo.





